

79 わが風景

《3》

街の地蔵堂

息づく人情の輪

オアシスを求め"拝み"に

会で広まった。中世に入ると、と期待され、毎月二十四日を縁日から庶民の間に伝わり、近世には「大衆民俗学会編」すべて民衆の願望にこたえるもの「日本民俗事典」から

なりませんが、ここに住みおって。そのころからもうお地蔵さんはごきごき。なんでも明治の末、このすぐ近く

を鉄道が走って、いまでも汽車道というところですが、そこでよう事故があつて。鉄道の人が魔よけにお地蔵さんを建てたら、めっきりうなつたという話や。ワシも昔人間だ、毎朝、五円のおサイ

す。信仰は本来、自然発生的なもの。そういう民間信仰の形をそのまま残していきたいのです。そう言うオッサンの気の合った仲間の人、といつても老人だが横江音次郎を、くんにオッサン夫婦は地蔵院のすぐ近く、駅前大通りの二階建ての家が並び、小さな

い世代が少ないのは、ここにも共通する。輪ノ内町西部町内会(町内会の名称はまた以前のまま)九十四世帯の中でも、音次郎のよう

羽根町の生まれで、いつも薄汚れた作業服姿。ここに住みついて四十五年。いろいろな仕事をやっていたが息子も大きくなって四年前、電機屋を最後に「隠居」した。生まれも百姓やからねえ。そりゃあ楽しみたいわ。父ネオッサン一週間に一回は芽が出てるおつて。こんな駅前で畑をやる気分は最高や。菊はたいいていお地蔵さんにあげるわな

の右手に弘法大師と台座に刻まれた小さなもの。西部町内会長、横井正二(この妻久子さんと近くの岩井乃々さん、朝元ひさ子さんの三人が共同で二昨年手握えたもの。その手前、小さな重軽(おもかる)地蔵。これを持ち上げて、軽く感じれば願いがかなうといつ。お年寄りばかりではない。毎朝六時から七時ごろ、それに午後七時過ぎ、若い女性も男の人も、この「重軽さん」を持ち上げたり、サイ銭を投げる人が絶えぬない。

いま、オッサンの石田には、大きな悩みがある。地蔵院前の市道の拡幅で二軒引き下りなければならないのだが、院にはそのスペースがない。近くに適当な売地も無くて、お地蔵さんの安住の地が慢れそうなのだ。

日なが通りを見つめる井上さん。受けたら、オッサンの長男が、ひびと感ずるという。都会の真ん中であるだけに、わが町・輪ノ内のオッサン、石田降伴は三十七歳とまだ若い。潮沢大を出て父親から院を任された。「無味乾燥な都会ですから、そのオアシスとして大切にしていきたいと思いま

「最悪の場合は高層にして、と」お地蔵さん、拝みに来る(名古屋市西区名駅二丁目)

「安全」安全

「安全」安全

「安全」安全



市道沿いに立つ地蔵堂、街の人が次々に拝みに来る(名古屋市西区名駅二丁目)

名古屋市区内町三丁目、いや、いまは名駅二丁目と住居表示は味気のないな。たこの町に、都会では珍しい「地蔵信仰」が生きていた。国鉄名古屋駅前の通りを北に約五百メートル。交差点の東南角近くに立つ地蔵院。正式には、昔ここに大きな榎(えのき)があったといつて、一本榎地蔵院。もちろん、車はひびきりなすに通るのだが、輪ノ内界わい、この地蔵院を中心、よくも悪くも下町の、細やかな人情が残されている。大みそかの夜、町の人々が地蔵院に奇麗した盂蘭盆一匹足らずの小さな除夜の鐘が鳴ると、新しい年の無事を祈る人たちが、次々にお参りした。

「地蔵信仰は大森宗を以て衆生の苦しみを除いてくれるものとして日本では平安末期から貴族社

安全